
«Если ребёнок кусается» 

 
Почему могут кусаться дети? 

Большинство детских психологов   утверждают, что нормально 

развивающиеся дети почти всегда кусаются на каком-либо этапе своего 

развития. Впервые это может проявиться в полгода, пик же приходится на 

возраст 2-3 лет. В этом возрасте, который не зря считается «бунтовским», 

ребенок старается выделить себя среди прочих людей, проявить свою 

индивидуальность. 

В этих целях ребенок порой проявляет агрессию, в том числе и укусы. 

Когда родители бурно реагируют, ребенка это только радует, ибо в эти 

минуты он чувствует себя индивидуумом, способным вызвать сильные 

эмоции. 

Бесспорно, кусание — досадный тип поведения ребенка. Утешением 

может служить лишь тот факт, что такое поведение в большинстве случаев 

бывает временным и встречается намного чаще, чем можно подумать. 

Что же такого произошло в жизни ребенка, почему он так изменился? 

В двухлетнем возрасте у ребенка наступает активный период новых 

социальных отношений, которые становятся источником бурных 

переживаний. До сих пор он общался в основном со взрослыми, и плач очень 

хорошо зарекомендовал себя как способ добиться своего, когда хотелось 

получить лакомство или не ложиться спать сразу после возвращения папы с 

работы. Но многие малыши приходят к выводу, что отношения, которые 

складываются у них с другими детьми — дело совсем непростое. Они могут 

быть грубыми, могут просто так ударить или пожаловаться маме, и им 

совершенно безразлично, хочешь ли ты поиграть с их ведерком для песка или 

нет. Перед вами ребенок, который что-то хочет, в чем-то нуждается и 

который охвачен стремлением получить то, что он хочет. Что он может 

делать в такой ситуации? Попытаться «освоить территорию» удобным для 

него способом. При этом у него есть оружие, в силе которого он не 

сомневается — это зубы, они не подведут. По непонятной вам причине он 

может быть враждебно настроен и хочет всем вокруг сделать больно. 

Если ваш малыш ведет себя подобным образом, следует определить, 

связано ли это только с его амбициями или в основе лежат какие-то 

семейные проблемы, потому что довольно часто маленький кусака 

направляет свою агрессию на родителей с целью привлечь к себе внимание. 

Но какой бы ни была причина, такое поведение расстраивает всех 

окружающих, и если не принимать мер, оно может долго продолжаться. 
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Причины поведения 

 

Тому, что дети «пробуют на зуб» не только игрушки, но и других 

людей, существует несколько причин. Первая - желание приблизиться к 

окружающим и вступить с ними контакт. В раннем возрасте рот является 

одним из главных органов, помогающих ребенку в исследовании мира. 

Младенцы часто кусают разные предметы, соски, игрушки и даже 

материнскую грудь. Вначале они делают это неосознанно, но затем они все 

лучше понимают смысл укуса и реакцию, которую тот вызовет у 

окружающих. 

Вторая причина связана с сильными отрицательными эмоциями – 

ребенок кусает, когда он очень зол и раздражен. В детсадах нередко 

встречаются маленькие дети, которые не в состоянии совладать с вспышками 

гнева, например, если у них отбирают игрушку. Малыш еще не умеет 

выразить отрицательные эмоции словами. 

Возникает противоречие между его недостаточными вербальными 

способностями и достаточно высоким ментальным уровнем. Ребенок 

понимает, что его обидели, что произошел акт агрессии. Ответить не может, 

и часто выражает свои эмоции, кусая обидчика. 

Третьим фактором может стать низкая сенситивность, то есть 

чувствительность к прикосновению. Дети с низкой сенситивностью 

отличаются низкой восприимчивостью к болевым воздействиям и не совсем 

понимают, что их прикосновения могут причинить другому ребенку сильную 

боль. 

Кроме того, дети, которые кусают окружающих, могут страдать от 

сложной психологической ситуации дома. Рождение младшего ребенка, 

уехавший на воинские сборы или в командировку отец, ссоры между 

родителями… Иногда бывает и так, что ребенок чувствует в садике большой 

дискомфорт, тогда он будет кусать других детей или воспитателей, чтобы 

выразить свое отношение к самому садику. 

Очень активные дети могут просто скучать в тесном пространстве 

комнаты - достаточно вывести их на двор, чтобы они стали гораздо менее 

агрессивными. 

 

Кто кусал и кто укушен 
Когда же родителям следует обращаться к психологу по поводу 

кусающегося ребенка? В большинстве случаев спешить не стоит. Такое 

поведение проходит с возрастом, и зачастую не требует никакого 

профессионального вмешательства. Если малыш иногда кусается, но обычно 

он весел, играет, рисует и смеется, нет причин для волнения. 

Но если ребенок большую часть времени беспокоен, не может 

сосредоточиться, часто плачет, постоянно агрессивен без причины и очень 

часто кусается – имеет смысл обратиться к профессиональному психологу. 

Но прежде всего следует проверить, в каких ситуациях в садике ребенок 

кусается, и попробовать предотвратить их возникновение. Например, если 



ребенок проявляет агрессию при усталости или голоде, значит, в это время 

ему трудно владеть собой, и он быстро раздражается. Исключить повод для 

агрессии довольно просто, психолог тут не нужен. 

 

Чтобы зубки не кусались 

Ваша задача — пресечь подобное поведение прежде, чем оно перерастет в 

привычку. 

1. Отреагируйте в тот самый момент, когда ребенок кого- либо укусил. 

Если он еще не умеет говорить, озвучьте это поведение, чтобы он запомнил 

название: «Ты кусаешься!». Затем скажите: «Нельзя кусать людей!». Твердо 

выразите свое неодобрение и переключитесь на другую тему. 

2. Утешьте пострадавшего и выразите ему свое сочувствие. Дети должны 

знать, что когда они кусаются, то причиняют другим людям боль. В 

присутствии ребенка направьте все внимание на пострадавшего: «Я очень 

сожалею! Тебе, наверное, больно? Что я могу сделать, чтобы помочь тебе?». 

Таким образом, вы подадите своему ребенку пример выражения сочувствия. 

Если возможно, сделайте так, чтобы ребенок загладил свою вину. Он может 

промыть укушенному ребенку место укуса, предложить повязку или 

пластырь, нарисовать картинку в знак примирения, извиниться, предложить 

игрушку. Обязательно попросите прощения у родителей ребенка на месте 

или позвоните им позже. 

3. Научите ребенка новому поведению вместо кусания. Дети часто 

кусаются потому, что им не хватает слов, чтобы выразить свои потребности. 

Определите, в каком случае ребенку не хватает слов, и научите правильно 

реагировать на ситуацию, чтобы у него не возникало желания укусить. 

Научите его договариваться, отстаивать свое мнение, подтверждать свою 

правоту словами. Если у вашего ребенка возникают проблемы при 

выражении чувств или желаний, научите его говорить: «Я расстроен» или «Я 

хочу играть». Не забудьте сообщить ему, что вам нравится, когда он ведет 

себя сдержанно. 

4. Старайтесь предугадать намерение ребенка укусить. Если у вашего 

ребенка появилась привычка кусаться, внимательно наблюдайте за его 

поведением. Вы сможете немедленно вмешаться и не допустить подобных 

действий. Ребенка, который еще не разговаривает, отвлеките от ситуации или 

предложите альтернативу: «Ты хочешь поиграть с глиной или кубиками?». 



Ребенку постарше предложите побыть одному и подумать: «Ты еще 

маленький и иногда не можешь остановиться. Но очень скоро ты поймешь, 

как плохо быть одному». У этого метода есть несколько преимуществ. Одно 

из них состоит в том, что он уменьшает число социальных контактов между 

маленьким ребенком и другими людьми. Вполне может быть, что кусание 

является одним из проявлений перевозбуждения, возникающего потому, что 

ребенок слишком много времени вовлечен в контакты с другими детьми. 

Одиночество помогает малышу понять, что, несмотря на трудности общения, 

на самом деле он этого хочет и, когда он уходит от них, ему очень грустно. 

Таким образом, можно вмешиваться столько раз, пока это поведение не 

прекратиться. Итак, сначала наблюдайте, а затем немедленно действуйте. 


